

**Pedro del Río Zañartu**  
**Patriota, Filántropo y**  
**Viajero Universal**  
 Armánde Gálvez Merino. Editora Arica Pinto,  
 Concepción, 1997, 295 páginas.

**D**ON Pedro del Río nació en Concepción en 1840 y se casó, hacia 1875, con doña Ana Rosa Serrano Squella. Tuvieron dos hijos, Ana Rosa y Pedro. El 18 de febrero de 1880, una epidemia de difteria dio muerte a su esposa, al día siguiente a su hija y al subsiguiente a su hijo. Esta fue la tragedia más grande en la vida de este pro-hombre penquista, que trató de paliar los recuerdos viajando constantemente por todo el mundo.

La obra póstuma de este personaje es la de mayor envergadura, y la que más destaca sus cualidades filantrópicas. A su muerte, en 1917, legó a la ciudad de Concepción su fundo de Hualpén. Hoy es conocido como Parque «Pedro del Río Zañartu» y tiene una superficie de 552 hectáreas. La casa patronal, como museo público exhibe sus colecciones de arte, curiosidades, bienes y objetos personales. Estas tierras, que deslindan con el río BioBío, la bahía de San Vicente y el Océano Pacífico, las disfrutaron como fue estipulado, sus ciudadanos de cualquier nivel socio-económico, población flotante y turistas en general, constituyendo una gran atracción y fuente de ingresos para labores sociales de esa ciudad.

En esta monografía, un narrador poco opinante, en primera persona del plural, se mantiene a distancia de un subjetivismo que podría adolecer de parcialidad. El lenguaje es conciso, no abunda en disquisiciones y el estilo es ampliamente informativo, aunque no periodístico. Las citas de autores, de escrituras o disposiciones legales, recuerdan el lenguaje jurídico. No es raro, el autor, joven abogado penquista, hizo un gran aporte a la historia de su ciudad y del país al no dejar sólo en bibliotecas su Memoria para la Licenciatura, previa al título. Adaptó y convirtió en libro, para su difusión masiva, la profunda investigación y el resultado de su trabajo.

Nada de lo anterior resta interés a esta biografía y a su correlato, la historia de la ciudad de Concepción, ambas unidas férrea y simbióticamente. El árbol genealógico del protagonista echó raíces en nuestra tierra ya en 1750 y en Concepción en 1764, donde Joaquín del Río y Gastuaga, su bisabuelo, y fundador de la familia en Chile, fue nombrado Vecedor General del Real Ejército, y se trasladó, junto a su esposa María Cruz de Araya y Varas e hijos, a vivir en esa ciudad. Ahí empieza la larga lista de descendientes y entroncos con miembros de antiguas familias de la región.

Maria Teresa Parker  
 de Bassi

AAAF 1322

19-XI-1988  
 P.R.  
 Inmunió  
 Stgo. de Chile

## Pedro del Río Zañartu, patriota, filántropo y viajero universal [artículo] María Teresa Parker.

### Libros y documentos

#### AUTORÍA

Parker de Bassi, María Teresa

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

Pedro del Río Zañartu, patriota, filántropo y viajero universal [artículo] María Teresa Parker. il.

#### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

#### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

#### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile